
СИДОРОВ ВЛАДИМИР ОЛЕГОВИЧ 
 

«Почему так ухудшилась статистика по он-

козаболеваниям? Почему в школах здоровых 

детей практически нет? Население повально 

экологически безграмотно, люди не видят 

связи между сжиганием отходов и воздей-

ствием негативных факторов окружающей 

среды на своё здоровье!» 
 

Сидоров В.О. – председатель Хабаровского 

краевого отделения общероссийской обще-

ственной организации «Всероссийское об-

щество охраны природы». Руководитель 

центра общественного мониторинга по про-

блемам экологии и защиты леса ОНФ Хаба-

ровского края. 
 

– Владимир Олегович с чего началась ваша общественная жизнь? Ка-

кими были первые шаги? 
 

– В общественную экологическую деятельность я пришел еще в школьные 

годы. И уже первые мои шаги в профессии были связаны с участием в иссле-

довательских экологических экспедициях по государственному заданию Ми-

нистерства экологии. В те годы существовал единый орган, ответственный за 

все экологические вопросы.  Тогда Институтом водных и экологических про-

блем была организована серия экспедиций, где школьники, участники эколо-

гических и туристических центров, совместно с учеными, выполняли иссле-

дования орнитофауны, ихтиофауны, растительного мира, состояния почв и ат-

мосферного воздуха. Будучи ещё совсем юными, мы чувствовали, что рабо-

таем над делом государственной важности, являемся частью большой ко-

манды экологов региона! А кроме всего, мы работали бок о бок с такими вы-

дающимися учеными, как Геннадий Ефремович Росляков, Алексей Николае-

вич Махинов, Борис Александрович Воронов. Появилась возможность попу-

тешествовать, узнать наш край, его уникальную природу, понять, что у нас 

есть что охранять и за что бороться. И награда за эту работу была очень весо-

мая – участников направляли на экологические смены во Всероссийский дет-

ский центр «Океан», куда съезжались экологи со всей страны. 

Следующая веха была связана с именем моей мамы – известным в крае экологом, 

Сидоровой Валентиной Степановной. Много лет она посвятила развитию си-

стемы экологического образования, была руководителем детского экологиче-

ского центра «Родничок». Он стал площадкой по апробации и внедрению обра-

зовательных экологических программ в Хабаровском крае, внедрении первых 

практико-ориентированных экологических проектов в систему образования. 

В конце девяностых я стал частью большой команды общественников, ко-

торые всерьез взялись за решение проблемы бытовых отходов в городе. В 

те годы город буквально утопал в отходах и нам предстояло разработать и 

внедрить комплексный план по модернизации отрасли. Вместе с админи-

страцией города, коллегами из города побратима Портленда за 15 лет нам 

удалось пройти большой путь – реализованы несколько больших проектов: 



«Отходы в доходы», «Район без мусора», «Чистый город», запущена си-

стема раздельного сбора отходов на территории первого микрорайона, раз-

работаны и внедрены образовательные программы, созданы пункты приема 

вторсырья – сейчас через много лет мы возвращаемся к накопленному 

опыту. Благодаря этой работе сегодня в Хабаровске одна из лучших систем 

управления отходами и современный полигон, мусороперегрузочные стан-

ции. Мне очень приятно, что удалось приложить руку к тому, чем сегодня 

пользуется каждый горожанин. 
 

– Какие направления социальной деятельности вы реализуете сейчас?  
 

– Это несколько ключевых направлений. Первое связано с экологическим 

образованием и просвещением. Затем общественный экологический кон-

троль и проектная работа. За последние 15 лет мы реализовали порядка 40 

крупных экологических проектов, связанных с наиболее актуальными эко-

логическими проблемами: это и защита Амура, и модернизация системы 

водоснабжения города, предотвращение лесных пожаров, экологический 

мониторинг, проведение Дней защиты от экологической опасности в крае, 

разработка и принятие законопроектов в сфере экологии. За это время Об-

щество охраны природы заслуженно стало одной из ведущих экологиче-

ский организаций региона, представители которой вместе с властями реги-

она и страны работают в экологической сфере. Участниками наших акций, 

фестивалей, конкурсов стали более 50000 жителей края, а количество при-

влеченных в край средств на решение экологических проблем исчисляется 

сотнями миллионов рублей.  
 

– А как вы оцениваете уровень экологического образования, экологи-

ческой культуры жителей? 
 

– Конечно, есть и проблемные вопросы, которые не дают развиваться 

дальше. И прежде всего, волнует уровень экологического образования, до-

ступ к которому имеет малая часть учащихся и населения. Краю сегодня 

нужна комплексная программа экологического образования, без включения 

жителей в процесс осознания и решения экологических проблем позитивных 

результатов достичь будет сложно. Нашу позицию подтверждают и научные 

исследования, которые мы совместно с социологами Дальневосточного ин-

ститута управления РАНХиГС проводим, они показывают неутешительную 

картину. Население повально экологически безграмотно, люди не понимают 

причинно-следственной связи между нарушением законов природы и воз-

действием негативных факторов окружающей среды на свое здоровье. 

Например, сжигание отходов. Ученые бьют сегодня тревогу – концентрация 

полиароматических углеводородов во всех средах обитания жителей Хаба-

ровского края достигает опасных значений. И в подземных водах, и в почвах. 

Откуда они попадают? Прежде всего, это промышленность, автотранспорт, 

сжигание отходов, лесные пожары и палы. И мы сегодня задаемся вопросом 

– почему так ухудшилась статистика по онкозаболеваниям? Почему сегодня 

иммунитет очень серьезно страдает? Почему сегодня, в конце концов, здоро-

вых детей в школах практически нет? Поэтому, поиск баланса в обществен-

ном сознании населения и формирование нетерпимости к экологическим 

правонарушениям – это важнейшая для нас задача.  



 

– В контексте этого, что вы, как общественная организация, предприни-

маете? Какие ваши проекты направлены на экологическое просвещение?  
 

– У нас в работе проекты «Эколикбез», «Про отходы», «Сохраним лес жи-

вым», «Сохраним малые реки Приамурья», «Охота за батарейками» – это все 

попытки создания комплексных алгоритмов как ту или иную проблему ре-

шить всем миром, а не бороться с последствиями. 2017 год – год экологии. 

Нам очень приятно, что экологическая повестка начала реализовываться в 

масштабах страны в рамках крупных федеральных проектов. Один из них – 

проект ОНФ «Генеральная уборка/Интерактивная карта свалок». Это уни-

кальный инструмент, посредством которого каждый житель России может 

повлиять на снижение количества свалок. Мы с гордостью можем сказать, 

что наша организация одна из первых запустила этот сервис в 2012 году, 

надеемся, что проект найдет свое продолжение и развитие в будущем. А гос-

ударственные органы возьмут наш опыт на вооружение. 

Возник проект еще и потому, что назрела проблема фиксации экологических 

правонарушений. Сегодня можно сказать, что лишь около 15% эконаруше-

ний фиксируется. Процент, когда виновник понес наказание еще меньше. У 

нас огромные территории, понятно, что экологического инспектора на каж-

дом шагу не поставить, поэтому каждый из нас должен стать экологическим 

инспектором. Ведь экологические преступления – это угроза для всего об-

щества. Проект ОНФ «Карта свалок/генеральная уборка» как раз призван по-

казать, что система общественного экологического контроля плюс современ-

ные технологии могут дать большие результаты.  
 

– Как работает этот проект? 
 

– В сети Интернет создана карта, куда каждый гражданин, обнаруживший 

маленькую или большую свалку и сфотографировавший её, может загру-

зить это фото и информацию. А исполком ОНФ во взаимодействии с орга-

нами власти проработает каждую такую заявку. Сегодня по краю выявлено 

106 свалок, хотя количество несанкционированных мусорных куч измеря-

ется тысячами. На данный момент 52 ликвидировано, а остальные пока в 

процессе. Свалки являются индикатором социального, экологического и са-

нитарного благополучия территории. По тому, насколько сегодня много 

свалок, мы можем судить об эффективности работы властей, об уровне эко-

логического сознания жителей, о готовности региона к большой реформе, 

которая грядет в сфере управления отходами. И наша задача, как обще-

ственников, подготовить людей к этим изменениям.  
 

– Какова ваша целевая аудитория?  
 

– Целевая аудитория очень разная. Это организованные коллективы – дет-

ские сады, школы, вузы, специалисты в области охраны окружающей среды 

на всех уровнях, нарушители и ответственные граждане. Но в первую оче-

редь сегодня это дети. Мы стараемся выходить на взрослое население опо-

средованно, через детей. Мы понимаем, что дети сегодня могут быть кана-

лом изменения отношения взрослых к тем или иным экологическим про-

блемам, вовлечением в экологическую работу.  
 

  



– Кто является вашими помощниками, единомышленниками? Много 

ли их?  Кого можете назвать своими партнерами?   
 

– Мы за несколько лет сколотили команду единомышленников, в которую 

входят представители всех секторов общества. Это наш научно-экспертный 

совет, в который входят ведущие специалисты в области охраны окружаю-

щей среды, преподаватели и ученые наших вузов: ДВИУ РАНХиГС, ТОГУ, 

ДВГУПС, Института водных и экологических проблем ДВО РАН. Это эко-

логический бизнес – предприятия, занимающиеся сбором и переработкой 

отходов. Это организации, формирующие экологическую инфраструктуру, 

такие как «Водоканал» г. Хабаровска. Это учреждения профессионального 

образования, экологические центры, небольшие инициативные группы по 

всему краю. Это люди, которые сегодня работают в районах. И, конечно же, 

это органы власти. У нас сформирован институт общественных инспекто-

ров по территории Хабаровского края, куда входит порядка 50 человек – 

это наши глаза и уши в удаленных районах.      
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности? 
 

– Удалось за эти годы сохранить и преумножить свою экологическую орга-

низацию, сохранить традиции и перенести их в новые реалии. Сделать эту 

организацию авторитетной в глазах населения, в глазах органов власти раз-

личного уровня, в глазах наших друзей и партнеров, с которыми мы эти 

годы работаем. Достижением можно считать и то, что десятки тысяч моло-

дых людей прошли через наши программы и проекты и уже сейчас рабо-

тают в природоохранных структурах. Сегодня мы используем современные 

высокие технологии – это и космический мониторинг незаконных рубок, 

мониторинг лесных пожаров, интерактивную карту свалок. Было бы пра-

вильным, если бы Россия выбрала в качестве национальной идеи – идею 

бережного и грамотного использования природных ресурсов, которых 

огромное количество в нашей стране. Это позволит нашим потомкам пре-

красно жить не одно поколение.  
 

– А случались ли значительные разочарования, может быть неудачи в 

общественной деятельности? 
 

– Хотелось бы иметь большую социальную обеспеченность. Я понимаю, 

что, посвятив себя общественной работе, после выхода на пенсию я не буду 

иметь никаких социальных льгот и гарантий. Это очень тревожно. И мне 

кажется – это большая несправедливость. Общественная работа очень 

важна, ее потребителями являются, по сути, все жители. Но часто наша ра-

бота и чиновниками, и представителями природоохранных структур вос-

принимается в штыки, экологи-общественники сталкиваются с преступным 

бизнесом, становятся объектом для травли, гонений, угроз. И здесь хочется 

видеть больше поддержки государства. В последнее время такую под-

держку мы стали чаще видеть. Например, со стороны следственного коми-

тета, который уже возбудил несколько уголовных дел по нашим материа-

лам. Специфика общественной деятельности такова, что мы не унываем, 

никогда не сдаемся.  
 



– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Мы хотим сделать большую краевую программу по экологическому об-

разованию и просвещению, которая бы охватывала большинство населения 

Хабаровского края и это образование было бы непрерывным. Второй боль-

шой проект, над которым уже начали работать – это глобальная информа-

ционная экологическая система. Нам очень важно сегодня, чтобы вся ин-

формация разрозненных служб об экологическом состоянии, экологиче-

ских нарушениях, была объединена в единую информационную систему. 

Чтобы у каждого человека на смартфоне была программа с информацией, 

куда можно обратиться в случае обнаружения экологических проблем, и 

чтобы его сообщение дошло бы до адресата, а не пересылалось бы из ве-

домства в ведомство. Сегодня экологические проблемы становятся на пути 

успешного социально-экономического развития территории, а решение их 

требует большой координации усилий. Мы уже несколько лет работаем над 

идеей создания института уполномоченного по защите экологических прав 

граждан, эко-омбудсмена. 
  

– Современный город, в том числе и Хабаровск, представляет собой 

сложную систему социальной жизни. Как бы вы охарактеризовали го-

родское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассив-

ное, потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– Оно неоднородное. Та часть общества, которая близка к активному и во-

влеченному поведению, прежде всего, люди с высоким уровнем образова-

ния, профессиональной активностью – таких порядка 20%. А до значитель-

ной части населения информация о возможной активности попросту не до-

ходит, в силу разных причин.  
 

– Какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют внимания 

не только органов власти и бизнеса, но и активности со стороны жите-

лей, общественных организаций?   
 

– Да абсолютно все! Мы сегодня видим, что стараниями многих обществен-

ных организаций устраиваются фестивали. Именно в такой форме можно 

увидеть результаты работы общественных организаций, принять в ней уча-

стие. А так, большинство жителей просто не знают ничего о деятельности 

этих организаций. Чтобы жители узнавали, организациям для этого нужны 

каналы информации, работа со СМИ, ресурсы поддержки.  
 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попа-

дает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете 

наиболее важными?  
 

– Тут очень просто. Молодежь сегодня чутко воспринимает все, что проис-

ходит вокруг. Имея столько нерешенных проблем, невозможно создать ка-

кую-либо ширму, которая взяла бы и через 10-15 лет изменила людей. Мо-

лодежь ведь все видит и живет в реальном обществе. Впитывает его ценно-

сти, его атмосферу, смотрит на то, что сегодня происходит в обществе и во 

власти. К сожалению, большинство молодежи заражено культом потреби-



тельского отношения к жизни. Не последнюю роль в его формировании иг-

рают средства массовой информации. Но мы-то понимаем, что расслоение 

в обществе колоссальное, и далеко не все смогут достичь этого навязывае-

мого образа жизни. Нужно влиять на мировоззрение посредством государ-

ственной молодёжной политики, помогать найти себя, самореализоваться. 

Иначе люди быстро находят альтернативные ценности. 
 

– И несколько личных вопросов. Какие качества вы особенно цените в 

людях? И что не приемлете? 
 

– Нравится черта, которая характерна именно для дальневосточников. Это 

стремление быть хозяином своей жизни, своей земли. Это понимание того, 

что здесь, на этой земле, нам и нашим детям жить и работать. Но встреча-

ются и временщики, люди, которые воспринимают Дальний Восток как ме-

сто для заработка, временное место, которое позволит получить им длин-

ный рубль и потом уже наладить свою жизнь где-то там, подальше отсюда.  
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  
 

– Свободного времени очень мало. Люблю занятия активным спортом – три 

раза в неделю я стараюсь посещать спортзал, бассейн. Конечно, природа 

дает очень много сил. Выезжая на несколько дней в тайгу, удается хорошо 

восстановить силы. Это и увлечение, и хобби. И еще я очень люблю пеший 

туризм. Есть несколько таких маршрутов по Хехциру, которые мы с «Лигой 

здоровья нации» разработали. У нас очень много интересных и уникальных 

природных мест.  
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Да, я считаю себя счастливым человеком. Счастье для меня, это осознание 

того, что само твое существование на этой планете сопряжено с какими-то 

большими и сложными задачами. Это ощущение постоянного стремления 

к чему-то понятному и простому для каждого человека, но сложно дости-

жимому. Поэтому, я бы сказал, что счастье – это процесс, а не состояние.  
 

– Что для вас значит быть патриотом?  
 

– Экология – это наука о доме. К сожалению, наш общий дом сегодня очень 

сильно страдает от необдуманных действий человека. Для эколога патрио-

тизм – это стремление навести порядок в своем доме. Это постоянное чув-

ство ответственности за то, что происходит вокруг тебя и невозможность 

мириться с тем, когда твою родную землю пытаются отравить и сделать 

непригодной для жизни следующих поколений.   
 

– Есть у вас любимая книга, герой?  
 

– Это книги Арсеньева «Сквозь тайгу», «По Уссурийскому краю», «Дерсу 

Узала» – они как отпечаток нашей жизни. А главный герой и автор – это 

выдающийся ученый, краевед, путешественник, исследователь Дальнего 

Востока – Владимир Арсеньев. Восхищает его уважение к природе, к лю-

дям, с которыми он работал и которые его сопровождали в его походах, его 

ответственность за судьбу своих экспедиций, его педантичность в сборе 



данных, его бесконечная боль за то, что происходило тогда с его Родиной и 

старания что-то изменить. 
 

– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
 

– В моей жизни было много моментов, когда я мог изменить ее карди-

нально. И сейчас, уже с позиции жизненного «экватора», я понимаю, что 

все события в моей жизни произошли не случайно. Поэтому, с одной сто-

роны, менять ничего не хочу. Но больше времени хочется уделять семье и 

детям.  
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
 

– Мне очень хочется, чтобы человек умел слышать голос природы. Хотя бы 

раз в жизни понять, о чем думает планета. Но, наверное, это желание не 

реализуемое. Поэтому экологи-общественники будут выполнять эту функ-

цию – переводить язык природы на человеческий…  
 


